

Almendros con ganadería extensiva

El pasado día ocho dediqué una carta relacionada con la productividad y renovación de los almendros y ahora continúo con los problemas de una ganadería extensiva y capaz de reciclar con rapidez los subproductos: agrarios: conviene fomentar así una "fertilidad del suelo" que condiciona la vida y productividad del almendro. Además, con ello se podría elevar el nivel de vida en nuestro ambiente rural. La Universidad pronto nos dará unos especialistas para el "ambiente aragonés" completo, el de nuestros hombres y tantas familias que "aún" viven del campo.

Ese día, me referí al almendro como un cultivo arbóreo establecido y poco rentable por varias causas: vejez del árbol, producción irregular, peligro por heladas, etc. Un factor a mi entender decisivo está en su "marginalidad" (almendros en lo más pobre de cada finca) y eso es porque allí resiste y no muere por la competencia del "lastón grande" (*Brachypodium phoenicoides*), una hierba que suele faltar en los campos marginales. Así, la escasa fertilidad y una competencia por hierbas que acaban con la "reserva de agua" en el suelo, son factores a dominar por el pastoreo intensivo, eficaz y sin dañar el arado las raíces superficiales; además, proporciona el sirle apropiado para que nazcan y prosperen las forrajeras fijadoras del nitrógeno atmosférico.

Pero ¿cómo regular un agricultor ese pastoreo? No es fácil la solución. Se van los jóvenes y en ese caso es peor la vejez humana que la del almendro. Faltan jóvenes ilusionados en fomentar la "cooperación" e imitar así lo "comunal" de nuestros abuelos, una cooperación eficaz para subsistir ante las dificultades. Por fortuna han proliferado las Cooperativas que ahora proporcionan pienso a un rebaño "estabulado" y del mismo modo, los agricultores asociados podrían tener su técnico en pastos y muy preparado para optimizar el pastoreo sin perjudicar a los árboles. Insistiré más en la próxima.

Un período crítico es el de la floración, que se puede prolongar mezclando ecotipos de almendro y en especial con ayuda de los apicultores asociados a cada cooperativa agraria; las abejas forman una "ganadería" también con problemas. Espero insistir en la necesidad de reorganizar nuestro mundo rural fomentando la cooperación, lo que se logra con jóvenes muy lanzados y aupados por todos. Es una tarea urgente y su oportunidad viene acen-

CARTAS

tuada por esa crisis que ha provocado y aún mantiene la especulación tan alejada del producir -de nuestra tierra- lo que nos alimenta.

Pedro MONTSERRAT

Alba

El bestia que golpeó a Alba hasta dejarla tetrapléjica está siendo juzgado.

Uno se pregunta si alguien viene de fábrica genéticamente programado para aporrear un ser indefenso con tanta saña, y la verdad es que se llega a la conclusión de que no. De que para que exista una bestia semejante es necesario un concienzudo proceso de formación que empieza desde la más tierna infancia.

Me pregunto qué padres tuvo, qué le enseñaron sobre el afecto. Si lo desatendieron, si recibió palizas, cuánta tele vio, en qué barrio creció, a qué colegio fue, quiénes fueron sus psicólogos, quiénes sus profesores, quién lo bautizó.

Qué trabajo tenía ahora, qué formación, qué aspiraciones, qué cultura. Qué programas veía por la tele, qué tipo de pornografía...

Sin duda, todo esto estructuró la personalidad de este hombre. Aunque para completar su formación como

Al día

